# Reseña del libro Environnement et société. Une analyse sociologique de la question environnementale\*

Juan Francisco Ojeda Rivera

#### Resumen

Aspe y Jacqué, sociólogas de las Universidades de Marsella, plantean en su libro que todos aquellos procesos de desarrollo experto de lo ambiental, que van conduciendo a una progresiva cientificación de lo político, que suele caminar paralela a la descalificación de las miradas profanas –como fenómenos consecuentes a lo que califican de normalisation des pratiques sociales— constituyen otras tantas expresiones de la conversión de aquel discurso ambiental –radicalmente crítico en sus orígenes con el sistema capitalista— en la ideología más elaborada y extendida de la cultura urbana contemporánea, que termina justificando el propio sistema anteriormente criticado.

### Palabras clave

Medio Ambiente: Sostenibilidad: Participación Ciudadana; Sociología

# Abstract: Review of the book Environnement et société. *Une analyse sociologique de la question environnementale.*

In their book, Aspe and Jacqué, sociologists from the University of Marseilles, postulate that all those expert environmental development procedures (which are leading to a progressive scientification of the political, usually with concomitant disdain for inexpert viewpoints, phenomena consequent to what they describe as normalisation des pratiques sociales) constitute so many other expressions of the conversion of that environmental discourse, originally radically critical of the capitalist system, into the most elaborate and widespread ideology of contemporary urban culture, which ends up justifying the very system that was previously criticised.

### Key words

Environment; sustainability; citizen participation; sociology.

En España, desde que Pérez Agote plantease la tesis, ya en 1979, —Medio ambiente e ideología en el capitalismo avanzado— de que el medio ambiente era el discurso ideológico más genuino de aquel capitalismo, han sido muchos los autores que la han ido desarrollando y marcando los diferentes hitos históricos que lo fueron consolidando. En esa misma línea de reflexión, pero referido al proceso en la vecina Francia, debe

enmarcarse el texto que las sociólogas marsellesas Chantal Aspe y Marie Jacqué –colaboradoras de esta revista Hábitat y Sociedad– acaban de publicar, coeditado por la Casa de las Ciencias Humanas de París y la editorial Quae de Versalles.

Obra de síntesis, elaborada por dos profesoras, puede resultar tan atractiva y útil para estudiantes y docentes como para profesionales de la planifi-

Recibido: 25/09/2012; aceptado definitivamente: 25/09/2012

Medio ambiente y sociedad. Un análisis sociológico de la cuestión medioambiental. ASPE, Ch. y JACQUÉ, M. *Environnement et société. Une analyse sociologique de la question environnementale*, París/Versalles : Coed. Maison des Sciences de l'Homme/Quae, 2012. 280 p

Catedrático de Geografía (Análisis Geográfico Regional) en el Departamento de Geografía, Historia y Filosofía de la Universidad Pablo de Olavide. Ctra. de Utrera, km. 1 41013, Sevilla.

cación o la intervención, porque, partiendo de la consideración de la cuestión ambiental como la construcción y el desarrollo de un elaborado discurso contemporáneo en el que convergen lo social, lo científico, lo económico y lo político, se aclaran –sin simplificarlas– unas realidades complejas y se muestran las dinámicas contemporáneas de esos planos de lo ambiental.

La oposición crítica al modelo de desarrollo industrial y a sus perversos efectos naturales y socioeconómicos se encuentra en el origen de un discurso ambiental cuyas raíces son radicalmente contestatarias desde finales del los años 60 y hasta mediados de los 70 del siglo pasado. Pero su proceso de transformación en ideología urbanita y justificadora se va desarrollando en los decenios siguientes, cuando las clases medias urbanas encuentran en lo ambiental su genuino signo de identidad y de emancipación individual y de contestación militante y radical va pasando a convertirse en un asunto de mediación, de capacidad experta y de participación en las tomas de decisión.

Tal edulcoramiento de la actitud ciudadana desde lo contestatario hacia lo experto y lo participativo es arropado por unas políticas medioambientales, que otorgan nuevas competencias a las colectividades territoriales y cuyas aplicaciones necesitan de conocimientos y saberes técnicos. Codificación y normalización que desactivan cualquier radicalidad de la ciudadanía, cuya representatividad quedará garantizada por un cuerpo de especialistas en medio ambiente y en participación. El derecho, la economía ambiental y ecológica, la ecología política o la sociología van tomando posiciones en el nuevo campo del saber medioambiental y generando unos discursos en los que destacan lemas como "quien contamina paga" o "pensar global y actuar local" o asumiendo posiciones en relación con unas realidades a las que se califican de complejas y sistémicas y exigen un conocimiento experto para su comprensión rigurosa.

En el terreno de la administración política, lo medioambiental se reafirma y genera nuevas instituciones gubernamentales que, apoyadas tanto en lo científico como en lo militante, se van llenando de contenido a costa de distintas competencias periféricas de otras instituciones o ministerios más clásicos. Lo ambiental como algo vinculado a una naturaleza impoluta gana enteros y la verdolatría se convierte en un reto, aunque la importancia que en la cultura francesa han adquirido conceptos como paisaje o ruralidad, obliga pronto a repensar lo puramente ambiental para compatibilizarlo con los procesos de desarrollo rural y de presencia humana civilizatoria y patrimonial y terminar asumiendo el nuevo paradigma -originado en el marco de la socialdemocracia renana- del desarrollo sostenible.

La aparición y consolidación, desde los años 90, de los paradigmas de la "sociedad del riesgo" y "la sociedad líquida", determina asimismo una recualificación de la cuestión ambiental, que se sustancia en ir sustituyendo la denuncia de las causas de desastres ambientales -como función principal del especialista ambiental- por la de adquirir habilidades y destrezas que le permitan gestionar incertidumbres: « Si, dans un premier temps, le discours environnemental s'est construit en référence à des éléments visibles de pollution et de détérioration de la nature, l'intégration et la normalisation de l'environnement s'exercent par une formalisation de l'«invisible» à travers des outils scientifiques et technologiques de plus en plus performants » (p. 193). Todos aquellos procesos de desarrollo experto de lo ambiental, que conducen a una progresiva cientificación de lo

político paralela a una descalificación de la mirada profana –como fenómenos consecuentes a lo
que las autoras de este libro califican de normalisation des pratiques sociales— constituyen otras
tantas expresiones de la conversión de aquel
discurso ambiental –radicalmente crítico en sus
orígenes con el sistema de desarrollo capitalista—
en la ideología justificadora del mismo y más
elaborada y extendida de la cultura urbana contemporánea.

## Cita del artículo

OJEDA RIVERA, J. F. Reseña del libro *Environnement et société. Une analyse sociologique de la question environnementale. Hábitat y Sociedad*, 2012, nº 4, p. 103-.105 < <a href="https://www.habitatysociedad.us.es">www.habitatysociedad.us.es</a>>.

http://dx.doi.org/10.12795/HabitatySociedad.2012.i4.07